

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Mateo apóstol y evangelista, llamado ántes Levi. Fué natural de Caná en Galilea, y su oficio era de recaudador de los tributos cuando Jesucristo le llamó á su apostolado, cuyo ministerio ejerció primero en Judea y Egipto, y últimamente en Etiopia donde obró muchos milagros, no siendo el menor haber resucitado al hijo del rey de Egipto que se convirtió á la fe con toda su familia y gran número de vasallos. Vivió el Santo veinte y tres años en aquellas regiones, al cabo de los cuales, en el 90 de Cristo, murió alanceado en la ciudad de Nadaver, desde cuyo lugar fué posteriormente trasladado á Salerno, donde hoy es venerado.

**CULTOS.**—*Mañana miércoles.*—En San Gerónimo empezarán Cuarenta Horas, en honra de su titular el Máximo Doctor; siendo la exposicion á las ocho, á las diez misa mayor. Al anochecer corona de la Virgen, continuacion de la novena del Santo y la reserva.

En Santa Cruz al anochecer el ejercicio del día 21 dedicado á S. Luis.

**CORTE DE MARIA.**—En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

## SECCION NACIONAL.

MADRID 17 DE SETIEMBRE.

A continuacion damos copia de dos cartas con las cuales quedaria lucida la formalidad de la noble tierra catalana si le fuera imputable la reprenacion que á Castelar regalaron los conservadores de esta ciudad.

Las hazañas del general ex-cajero escapado armonizan perfectamente con las atrocidades históricas del lion posibilista.

Aquí va la muestra:

«Caprera 1.º de Setiembre 1881.

«Querido Castelar: Amigo de su patria y correligionario de usted, ilustre representante de ella, le felicito por el aprecio que le han consagrado sus conciudadanos en Huesca y Barcelona.

«Soy, por toda la vida, de usted devotísimo.—Garibaldi.»

El Sr. Castelar ha contestado en los siguientes términos:

«Querido y respetado amigo mio: Los esfuerzos de mis correligionarios para llevarme al Parlamento, no podian tener lauro tal, como un recuerdo grato y una felicitacion sincera de usted, á quien todos llamamos el Aquiles de la libertad. Tantos combates de la vida y tantas pruebas de la desgracia, no han logrado endurecer mi corazon de suerte que me sea fácil recibir nnos renglones dictados por su afecto y escritos de su puño en mi lengua patria, sin conmoverme hasta el extremo de arrasarse mis ojos en lágrimas de agradecimiento.

«Su firme letra me ha recordado aquellos trabajos, los cuales parecerán á la historia, por su desmedida magnitud, más bien soñados en la fantasía que sucedidos en la realidad.

«Hánse agolpado á mi memoria sus excursiones por los rios y los mares de América en defensa de la República; el sitio de Montevideo, comparable al sitio de Troya, en la epopeya de la emancipacion de la Plata; los viajes del Nuevo al Viejo Mundo por sostener y salvar la santa revolucion del 48; su defensa de Roma; su retirada á Venecia igual á la retirada de los diez mil: las sorpresas de los Alpes en la guerra por la independenciam, dignas de los guerrilleros españoles, que saben volar como las aguilas y acometer como las fieras; la expedicion á Sicilia, donde se rompió para siempre la corona y el cetro de las más odiosas tiranías; la protesta contra la intervencion extranjera en los campos de Mentana; el

holocausto sublime por Francia en la campaña de los Vosgos; los empeños inolvidables en los cuales aparecen como en las estancias de Rafael aquellos ángeles conductores de los ejércitos cristianos á la batalla del Lábaro, precediéndolos y acompañándolos, las almas de Arnaldo, de Procida, de Savanarola, de todos los héroes y de todos los mártires de las libertades italianas: leyenda inmortal, que algun día en las futuras fiestas del anfictionado europeo, se leerá por los oradores á las futuras generaciones asombradas, cual á las puertas del templo de Olimpia se leían los relatos de Marathon y de Platea, ó se invocaban los nombres de Milciades y de Temístocles. Y los amigos de usted, humildes y oscuros como yo, tendremos para compensarnos de lo poco que hemos podido hacer por la libertad, por la República y por la patria, el consuelo eterno de haber vivido en el siglo inmortal de un hombre tan grande. Suyo afectísimo invariable admirador y correligionario.—Emilio Castelar.»

— Dice *El Fénix*:

Los círculos políticos de esta córte empiezan á animarse. De todas partes llegan por mañana y tarde trenes de tercera trayendo diputados adictos, y vagones llenos de notas de estos diputados para los ministros.

De aquí que en los círculos políticos apenas se habla de otra cosa que de los disgustos de los diputados por la poca prisa de los ministros en atender á sus pretensiones y del disgusto de los ministros por la nube inmensa de pretensiones de destinos que sobre ellos ha llovido.

Ministerio hay donde se han debido destinar varios oficiales de secretaría á ordenar y clasificar las notas presentadas por los diputados adictos en demanda de colocaciones para amigos suyos.

Nosotros confesamos que nos hemos engañado: creíamos que en España no había constitucionales, y resulta que hay más todavía que destinos públicos.

Ahora comprendemos que el Sr. Gonzalez haya enviado los presupuestos de Gobernacion al ministerio de Hacienda sin examinarlos. Estará ocupado en ver de complacer á tanto pretendiente como le asedia.

En realidad, esto es más útil para el gobierno que hacer el bien del país. El país no ha de salvarle de los ataques de la oposicion, sino los votos de los diputados adictos.

— Tres sueltos de un periódico relativos á la cuestion más grave del día (sin incluir el enfado de Romero Ortiz, los tropezos del gobiernos y la apertura de las Córtes):

«Esta tarde deben reunirse en el ayuntamiento de Madrid todos los tahoneros de la capital y sus afueras, con objeto de que ante la junta de alcaldes expongan las causas que les hayan obligado á aumentar el precio del pan.

— Con este asunto se relaciona una noticia que tiene interés para el público. Parece que en la calle de Mendizábal se abrirá dentro de pocos días una fábrica de pan, movida al vapor, cuya elaboracion será esmeradísima. El propietario de ella, Sr. Santiago, lo anuncia así en unos prospectos que ha repartido.

— También interesa saber al público que si el alcalde de Madrid no consiguiera entenderse con los tahoneros, apelará á la Administracion militar para que fabrique pan á precio más barato que el que tiene estos días.»

— Han sido nombrados gobernadores civiles: De Barcelona, en comision, á D. Francisco Moreu y Sanchez.

De Valencia, á D. Eduardo de la Loma y Santos.  
De Zaragoza, á D. Pedro Agustín Herrero.  
De Oviedo, á D. José María Diaz Trigueros.  
De Toledo, á D. Nicanor Fernandez Gallardo.  
De Almería, á D. Eusebio Toner y Cartó.  
De Albacete, á D. José Alvarez de Sotomayor.  
De Ciudad-Real, á D. Ramon La Roca.  
De Huesca, á D. Arturo de Madrid Dávila.  
De Segovia, á D. Toribio Ruiz de la Escalera.

De Lérida, á D. Juan Bautista Somogy.  
De Orense, á D. Luis Antunez.  
De Soria, á D. Salvador Gonzalez.  
De Tarragona, á D. Ricardo San Miguel.  
De Valladolid, á D. Andres Gasquez y Doral.  
De Vizcaya, á D. Antonio Pirala.  
De Baleares, á D. Tomas Fábregas de Medina.  
— Ayer llegó por la mañana el general Serrano, y por la tarde tuvo una larga conferencia con el señor Sagasta, segun los periódicos noticieros.

## SECCION EXTRANJERA.

En el *Osservatore Romano* leemos lo siguiente: «Todos los días, nuevas pruebas vienen á demostrar de qué lado se halla la verdadera Italia. En Roma, algunos pocos desventurados insultan al Papa muerto y el Papa vivo, así como al Pontificado, queriendo presentarse como representantes de Roma é Italia; pero la Italia verdadera, la Italia histórica, la Italia Real y positiva, está por el Papa y con el Papa.

Esta Italia no hace demostraciones violentas sino pacíficas, ni se presenta en unos cuantos sectarios; sino que á millares y millares, á plena luz y al aire libre para que todos puedan verla y contarla, acude al pie de los altares implorando de día la libertad de su Cabeza, del padre de sus almas, del Vicario de Jesucristo.

Este es el verdadero plebiscito, en el que no entra ni el interes ni el cálculo; sino los sentimientos de lealtad y fé y con él responde la Italia de los italianos á la Italia de los anti-clericales y de las notas de Manzini.

Hé aquí un telegrama que recibimos de Vicencio:

«Vicencio 11.

Ciento veinte mil católicos han acudido al Santuario de Monteberico de todas las partes del Véneto para una peregrinacion nacional, presidida por el Cardenal Canoda, el patriarca de Venecia, los Obispos de Vicencio, Zeneda, Belluno y Trevino, invocando públicamente á la Virgen por la exaltacion de la Santa Iglesia y por la libertad é independencia del Sumo Pontífice.

Fausto presagio para la peregrinacion nacional. — Al ministro de la Guerra de la república vecina le tiene muy sin cuidado las vicisitudes de la guerra en Argel y Túnez.

Le parece mucho más divertido hacer el ejercicio, y con este objeto se ha marchado á ver las maniobras de la caballeria. Ya ha escrito una carta diciendo que le han gustado mucho las que lleva vistas, y que estaban muy bonitos los soldados.

Pero, á propósito de cartas, la mejor es la que con el carácter de circular se ha dignado escribir Julio Ferry á los maestros de escuela, diciéndoles que piensa «tomar medidas muy importantes para que la *instruccion primaria nacional* reciba de una manera general y eficaz el impulso decisivo que los poderes públicos han querido darle.»

Nosotros nos reiríamos de esas pomposas declaraciones con todas las fuerzas de nuestra alma, si no significasen ¡ay! el preludio de una nueva lucha contra la libertad de la enseñanza primaria en la desventurada Francia.

El antipático Ferry no pudo acabar de una sola vez su obra fatal de desmoralizacion de la enseñanza, y se propone al parecer darle el último toque y llevarla al término que sus malvadas intenciones le señalan.

¡Pobre Francia! Un ministro imbecil puesto al frente del despacho de la Guerra, no sabe contener la insurreccion tunecina y va á acarrear por su ineptitud la muerte de millares de franceses.

Otro ministro secretario de todos los errores y de todas las impiedades, puesto al frente del ministerio de Instruccion pública, quiere envenenar con las doctrinas que él profesa el alma de la generacion naciente.

¡Pobre Francia!



## GACETILLA LOCAL.

## REPÚBLICAS INMORTALES.

Ciceron dijo en alguna parte: *Subjectio legum est vera libertas*. La sujecion á la ley es la verdadera libertad.

Esta idea es profundamente filosófica y entraña un sin número de preciosas consecuencias.

La libertad degenera, se desvirtua, se extravía y se pierde, cuando se sale del sendero de la ley, y al contrario se purifica, se engrandece, se desenvuelve y perfecciona, cuando se ajusta rigurosamente á las prescripciones de la ley, que es decir, de lo verdadero, justo y honesto.

En la ley, en lo bueno y razonable, cuanto más amplia es la libertad, más perfeccion alcanza y más mérito atesora; fuera de ley, que es en lo falso ó inicuo, cuanta mayor libertad se despliega mayor responsabilidad se alcanza y más graves trastornos se ocasionan.

La libertad en el bien á nadie ofende, á nadie perjudica, ninguna otra libertad lastima. La libertad en el mal siempre daña, siempre oprime, siempre conculca la libertad de los demas.

Luego la libertad justa y racional es la sola verdadera libertad, la libertad inicua y opresora es verdadera y odiosa tiranía.

Luego la libertad y la autoridad no son opuestas, no son antitéticas.

Sólo la ignorancia y la superficialidad de nuestros escritores pueden sostener este concepto tan vulgar como falso. La autoridad en el bien engendra libertad; y la libertad en el bien constituye autoridad. En el bien hay siempre derecho y el derecho es á la par autoridad y libertad.

Por el contrario, en el mal ni hay autoridad posible y ni libertad razonable. En el mal no hay derecho, y la autoridad sin derecho es despotismo, y sin derecho la libertad es anarquía, que es el más bárbaro de los despotismos.

Ahora bien; ya que tratamos de las formas republicanas, que son las de la libertad, no nos ha de sorprender si hallamos su prototipo en el reinado glorioso de la suprema autoridad ó en el horroroso caos de la suprema tiranía.

El cielo y el infierno son dos repúblicas, repúblicas inmortales, repúblicas típicas. En la una se reunen todos los bienes sin mezcla de mal y en la otra todos los males sin mezcla de bien.

En el cielo cada ángel, cada santo, hace todo cuanto quiere, su libertad no tiene más linderos que la limitacion necesaria de sus facultades. y Dios que es la autoridad, agranda y desarrolla y sostiene estas facultades para que puedan ver más, y amar más y poseer y gozar más; que es decir, para que disfruten de más amplia libertad.

En todas las vastas órbitas que recorre la libertad jamas se halla frente á la autoridad; al contrario, se siente siempre impulsada y sostenida por esa autoridad adorable con la cual se halla perfectamente acorde. Dios y el alma tienen el mismo querer y la libertad del alma no halla en Dios su límite, ni su contrapeso, sino su sancion y su corona.

Bien es verdad que allí no existe la triste libertad del mal, esa facultad funesta de extraviarnos y de perdernos, pero no por eso son aquellos seres menos libres, ni menos perfectos. Si la libertad del mal fuese un bien faltaría este bien á la felicidad de los justos, y Dios mismo no sería perfecto, puesto que carece de la facultad de pecar.

La facultad del mal constituye una condicion peligrosa, pero necesaria para la lucha y para el mérito de la victoria. Una vez comprobada la eleccion feliz, el alma no pierde su libertad pero la afirma y la fija espontáneamente en la posesion inamisible del bien que ha ganado como á punta de lanza en su lucha con el mal.

Por esto cuando alzamos los ojos al cielo no contemplamos allí un rebaño de esclavos, sino una gloriosa y santa república de seres libres.

Allí todos son reyes y todos son súbditos. Allí reina la igualdad: todos los bienes son comunes, y la felicidad de uno es la felicidad de todos.

Allí todos contemplan en Dios la misma hermosura y aman la misma bondad, y adoran la misma grandeza y gozan de la misma gloria.

El amor preside allí y gobierna á aquellos dichosos ciudadanos, engarza sus corazones, concierda sus voluntades, desata sus lenguas en una misma melodiosa é indeficiente alabanza.

¡Ah! Si los hombres fuesen ángeles, ¡qué bella forma de gobierno sería la república! ¡y qué bello cielo formaría una república de justos y de santos!

De la república del bien pasemos á la república del mal. En el infierno reina la libertad y esta libertad es tiranía.

Es un error vulgar imaginar al infierno como un lugar de forzados.

Los réprobos y los espíritus malditos se reunen

expontáneamente en aquellos senos profundos que Dios les ha señalado; allí están en su centro, allí viven en su propio elemento. Confirmada la voluntad en el mal que expontáneamente ha elegido, huye instintivamente de Dios, y se asocia á los que como ella le aborrecen. En cualquiera otra parte padecerían más los condenados que en el infierno; y si una mano irresistible les arrancase de aquellas tinieblas en que se esconden como monstruos en sus madrigueras, y los subiese al cielo para que se viesen á sí mismos á aquella luz purísima y contemplasen los ojos de Dios escudriñando sus negras conciencias, este sería el último y más horroroso de sus tormentos.

Hay, pues, en el infierno libertad, libertad republicana que radica en el mal, que lo elige, que se goza en él.

Libertad que tiraniza y hace desgraciado al que la ejerce y se retuerce desesperada en una rueda de vivos tormentos.

Libertad que se revuelve contra sus semejantes en odios, rencores, venganzas y maldiciones, gozándose en sus males, triunfando en sus tormentos y asociándose á ellos con una especie de asociacion mútua de lágrimas y dolores.

Libertad en lucha perpétua con Dios, con la autoridad, con el orden; lucha gigantesca en la cual la voluntad potente y vigorosa embiste bramando al orden eterno, á la justicia inexorable, al modo que las olas inchadas y bravías embisten á la roca de granito contra la cual se estrellan con furia y se retuercen destrozadas á sus piés.

Allí hay fraternidad, la fraternidad del odio y del furor.

Allí hay igualdad, la igualdad de la desesperacion y del tormento.

Allí hay libertad, la libertad que quiere expontáneamente lo imposible, y que lanza al cielo dardos encendidos que caen en lluvia de fuego sobre su maldecida cabeza.

¡Qué república, la república de los infiernos!

EL ANCORa que no tiene cariño á las formas de los gobiernos, sino al fondo y al espíritu de los gobernantes, comprende que la república entre ángeles sería deliciosa pero entre demonios y réprobos detestable.

Y ahora díganos el discreto lector: Cada vez que la república ha asomado su cabeza entre nosotros al fulgor de las llamas de los conventos incendiados y al extrépito de los templos que se desplomaban, de la vocería de las barricadas, del estampido de los cañones que barrían las calles con su metralla, ¡qué es lo que han divisado su ojos, una república de ángeles ó de demonios?

CLARENCO.

Nuestros lectores que hayan tenido noticia de que un digno eclesiástico al subir por primera vez al púlpito tuvo la desgracia de ser objeto de los elogios de *El Demócrata*, recibirán singular consuelo al leer las nobles y enérgicas frases con que este señor se sincera de unos elogios que suponemos no serían escritos para atraerle puesto que, envenenados con odiosas comparaciones y la denigracion de los demas ministros de la palabra evangélica, sólo eran propios para ofender y lastimar á todo corazón bien nacido.

De la conducta de *El Demócrata* en no publicar en el término de tres días el comunicado que en uso del derecho que la ley le concede le dirigió el ofendido, sólo hemos de decir que no lo extrañamos.

Palma 20 Setiembre 1881.

Sr. Director de EL ANCORa: Como observo que *El Demócrata* no ha dado hasta ahora publicidad á la carta que acompaño y que le remití el juéves pasado, ruego á V. se sirva insertarla en las columnas del periódico que tan dignamente dirige. Por lo cual le anticipa las gracias este su servidor y amigo Q. S. M. B.—*Jaime Martorell*.

Sr. Director de *El Demócrata*.

Al regresar del campo me entero con sorpresa de los sueltos de su periódico relativos á mi insignificante persona. Nunca creyera, Sr. Director, que los que asisten á un templo católico para oír la palabra de Dios, pudiesen tener otro objeto que aprender ó recordar las máximas de virtud que brotan del Evangelio y de los ejemplos de los Santos para aplicarlas á la enmienda de sus costumbres y á las necesidades de su conciencia. Por esto al leer mi nombre en el periódico de la direccion de V., me he sentido dolorosamente afectado, y aumenta mi dolor el ver que con unos elogios que no creo haber merecido, se mezclan apreciaciones altamente ofensivas para dignísimos compañeros á quienes venero y respeto, á quienes admiro como á mis maestros y ejemplares y cuya honra y buen nombre considero y estimo como mi propio nombre y mi propia honra.

Habré de creer Sr. Director, que está V. muy léjos de esta manera de sentir, cuando sin causa ni

provocacion de mi parte ha creido poder contraponer mi reputacion, que nada vale, á la reputacion venerable de mis hermanos en el sagrado ministerio.

Mas ya que no sea posible hacer lo hecho, he de merecer de V. que disponga la insercion de estas líneas en las columnas de su periódico para que conste que léjos de ver con agrado los sueltos que se me han dedicado, los rechazo, los deploro y los condeno en su espíritu y en su forma.

Aprovecho esta triste ocasion de ofrecerle sus respetos éste su servidor Q. S. M. B.—*Jaime Martorell*.

Despues de haberse ocupado la prensa de esta capital de las causas que puedan influir en que las aguas del mar, desde el *Portichol* hasta el astillero, en determinados dias aparezcan sucias y corrompidas, en términos que haya originado, como de público se dice, la destruccion de las plantas de mar y poner en fuga á los peces: despues de haberse atribuido semejante alteracion á causas varias que el público ya sabe y que no es del caso recordar; despues, en fin, de ocasionar notables perjuicios al señor Llompert, quien ha tenido que desarmar los baños, no porque lo reclame la estacion en que nos encontramos, sino porque el público no quiere exponerse á tomar baños con agua sucia y pestilente; nos vemos en el caso de hablar hoy, para suplicar que se averigüe cuanto ántes lo que haya sobre el particular, quien puede remediar ese mal, y cómo cumple á la autoridad extinguir las causas de esa infeccion que lo mismo puede en su día afectar á la salud del vecindario que á los bañistas que frecuentan el establecimiento inmediato á la antigua pescadería para tomar baños calientes y de sulfureto.

Que no han producido el deseado efecto las reclamaciones de la prensa que vuelve uno y otro día por la higiene pública, es claro; que nada han podido las súplicas de los perjudicados intereses, tanto de los dueños de los baños, como las quejas de los pescadores, es tambien evidente; que, en una palabra, es hora que la comision, al efecto nombrada, emita su dictámen para satisfaccion del público, de lo contrario es posible que se aventuren juicios que conviene evitar y quejas que interesa que no se reproduzcan. Excitamos de nuevo el celo y la actividad de los individuos llamados para conjurar ese mal á fin de que se dé pronta solucion á ese problema que por lo largo, se hace de cada día más dificultoso.

Hemos sido obsequiados con esquelas de entrada á la Exposicion agrícola, industrial y artistica. Agradecemos al Sr. Presidente esta atencion que nos ha de facilitar el exámen de objetos que deseáramos conocer en detalle para darles la publicidad á que sean acreedores.

Se nos ha dicho que la empresa de las corridas de toros á pesar de los gastos extraordinarios que ha tenido que hacer, como el de la contrata de tres cuadrillas, ha reportado una ganancia de cuatro mil duros.

Aviso á la Junta organizadora de Ferias y Fiestas del año que viene.

El espada *Lagartija* fué obsequiado en la noche del domingo por la empresa de las corridas de toros con una serenata en prueba de agradecimiento por lo bien que trabajó en la lidia de dicho día.

Está llamando la curiosidad de muchos transeúntes una locomotora con su correspondiente *furgon*, de regulares dimensiones, expuesta en el mostrador de la camisería de la plaza de Cort.

Anteayer por la noche en una casa de la calle de la Soledad se cometió una tentativa de robo. Felizmente ántes que los criminales pudieran llevar á cabo sus aviesas intenciones la criada entró, por cuyo motivo aquellos huyeron despues de haberla llamado en vano sin duda con el objeto de impedir que pidiera auxilio.

Tambien en la misma noche se robaron algunas alhajas en una casa de la plaza de la Harina. Cuando los criminales penetraron en la casa el dueño estaba ausente. Suponemos que la guardia municipal, individuos de orden público y agentes de policia tan luego como supieron el hecho practicarían cuantas diligencias el caso requiere para dar con los autores.

De este puerto zarparon ayer tarde tres buques vapores: el *Menorca* para Mahon, conduciendo la correspondencia, 29 pasajeros y efectos del país; el *Jaime I* para Barcelona, con 177 pasajeros, cargo y mercancías, y el *Palma*, tambien para Barcelona, con 78 pasajeros y cargo.

Los periódicos de la Côte han publicado la lista



de los artistas que actuarán en el teatro Real durante toda la temporada de 1881 á 1882, y entre ellos figuran tres mallorquines, que son los señores Uetam, Samper y Cabrer, y ademas el Sr. Goula, que cuenta con muchos amigos y admiradores en esta capital.

Esta tarde sale con direccion á Madrid nuestro particular amigo el célebre bajo Sr. Uetam. Deseámole un feliz viaje.

Ayer salieron para Barcelona Lagartija y demas toreros de la cuadrilla que lidió el domingo próximo pasado, incluso los tres heridos, lo cual prueba que no lo están de mucha gravedad. Les deseamos una completa y rápida curacion.

En la provincia de Valladolid hay un pueblo que se llama Laguna de Duero.

El día de la Virgen se celebró una corrida de novillos y resultaron ocho heridos, cuatro de ellos de gravedad.

Nada más que ocho.

Esta noche la música del regimiento de Filipinas tocará en el Parque. Como el tiempo sigue algun tanto caluroso suponemos que no faltará concurrencia.

El célebre prestidigitador Sr. Blanch esta noche en nuestro coliseo dará su primera funcion.

Atendida la limpieza y rara habilidad con que trabaja este artista, no dudamos que las suertes maravillosas que presentará al público, ademas de proporcionarle un rato de ameno solaz, contribuirá en gran manera á que la concurrencia aumente cada vez que se presente en público poniendo de manifiesto su indisputable mérito.

Un navio, único en su género, que ha recibido el nombre de Oceanía, acaba de ser imaginado por un ingeniero de Nueva-York. Es una especie de velicpedo marino sobre tres ruedas; la quilla del barco no entra en el agua. Lo característico de la invencion es que la obra muerta, la parte flotante y los propulsores son una misma cosa.

El barco flota sobre tres esferas de acero, situadas una delante y dos detras. Cada una de estas esferas está provista de paletas que rodean toda la circunferencia y hace servicio de remos. Las esferas están dispuestas de tal suerte, que pueden ma-

niobrar avanzando y retrocediendo, ó unas hacia delante y otras hacia atras, simultáneamente, lo que permite al barco revolverse en su propia agua, como dicen los marinos.

Con una facilidad de evolucion tan perfecta, el gobernarle no es preciso. Las obras del Oceanía reposan sobre las esferas, y son tan ligeras como sólidas.

La longitud del barco es de 210 piés, y cada esfera tiene 60 de diámetro.

El inventor pretende que su navio es á la vez confortable é insumergible, y capaz de alcanzar una velocidad muy superior á la de los paquebots más rápidos. Se compromete á efectuar en seis días la travesía de Nueva-York á Liverpool.

Leemos en El Bien Público de Mahon correspondiente al día 17:

A las cuatro de esta tarde algunos soldados del Regimiento de Almansa, bajo la direccion del inteligente jefe de telégrafos D. Julian Soriano, han hecho varias pruebas de tiro al blanco para examinar si por medio de una descarga eléctrica podia apreciarse la certeza del disparo sin necesidad de acudir al blanco. El resultado, como era de esperar, ha sido altamente satisfactorio. Damos pues nuestra más completa enhorabuena al susodicho jefe y al capitán del mismo Regimiento D. Angel Gurrea, iniciador de una idea que puesta con todo vigor en el terreno de la práctica ha de ser de suma trascendencia.

Es innegable que la electricidad es el primer descubrimiento de la ciencia moderna.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 4:45 t.

(Recibido el 19 á las 7:20 h.)

El Congreso ha celebrado sesion preparatoria limitándose á designar la mesa por orden de edad y á los nombramientos de las comisiones que han de asistir á la recepcion de mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their corresponding prices. Includes items like 'Madrid 3 por 100 interior contado' and 'Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%'.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their corresponding prices. Includes items like '2 por 100 amortizable', 'Banco de España', 'Bonos del Tesoro', etc.

Palma 20 de Setiembre de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Bjornaborgs en 35 días bergantin goleta dinamarques Tratemitas, de 131 ton., cap. M. Basen Rol, con 5 marineros y madera.

De Barcelona en 5 días pailebot Paulita, de 55 ton., patron Francisco Alemany, con 4 mar. y efectos.

De Cartagena en 5 días balandra Maria, de 32 ton., patron Juan Mandilego, con 5 mar. y avena.

De Cette en 4 días jabeque Concepcion, de 54 ton., patron Bartolomé Vicens, con 6 mar. y lastre.

De Alicante en 3 días laud Mayo, de 31 ton., pat. Mateo Jofre, con 5 mar. y trigo.

De Alicante en 4 días balandra San José, de 36 ton., patron Jaime Pujol, con 5 mar., trigo y cebada.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 19.

Para Felanitx pailebot Salvador, de 99 ton., cap. don Antonio Alzamora, con 6 mar. y lastre.

Para Habana bergantin goleta Mercedes, de 186 ton., capitan D. Tomás Mascaró, con 10 mar., 2 pas. y frutos del país.

Para Marsella jab que Belisario, de 89 ton., pat. Miguel Flexas, con 8 mar. y efectos.

Para Habana bergantin goleta Modesto, de 141 ton., capitan D. Marcos Pieras, con 11 mar. y frutos del país.

Para Niza polacra Soledad, de 108 ton., pat. Jose Jofre, con 7 mar. vino y efectos.

COMPANIA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITOS EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del 8.º dividendo pasivo del 5 por 100 del valor nominal de las Acciones, que se hará efectivo en la Caja de las oficinas de esta Sociedad, calle de Palacio núm. 34, desde el día 4 al 14 de Octubre próximo. Palma 16 Setiembre 1881. —El Administrador, M. Mateu y Mas.

—Don, me contestó Virginito. —Me lo asegurará? —No lo aseguro. —¿Y puedo retenerlo y usar de él á mi albedrío, aunque rehuse acompañar á ese señor en su viaje?

—Pues yo no se lo llevo, murmuré levantando del suelo el portamonedas. —¿Y quien te manda llevárselo? el dueño no lo quiere: te repito que es tuyo. —¿Y qué he de hacer con él? —Pobre tonto, acaso te verás embarazado para emplear esos escudos. —No soy perro de tu pelo; sea dicho sin ofensa, pero aunque fuesen mil, lo ajeno no se me pega á los dedos. —¡Dale! ¡hablo á un sordo! si este oro te escolda las manos, ve y arrojalo al Tiber, y el diablo te ahogue con él: ¡vaya! hacerse rogar tanto para meterse en el bolsillo una friolera de veinte napoleones de oro! Yo en el calor de la disputa, titubearo entre el temor y la confianza, no acataba de resolverme, por lo que estando un buen rato en suspenso, —Hablemos claro, le dije alargándole el portamonedas, este dinero ¿es don ó son arrugas?

—Al fin, el locuaz familiar se retiró y entró el prelado, quien me habló amistosamente de muchos asuntos. Sin embargo, nunca pude atreverme á traer la conversacion hacia el punto que más me interesaba, ni aún aprovechar la propicia ocasion que Monseñor me presentó hablándome ya de nuestros negocios domésticos, ya de las calamidades que nos sobrevinieron, ya de la

Por fin, pude alcanzar de este intelectual que no marchase al siguiente día por la mañana para Suiza, como tenía resuelto, sin que nos volviésemos á ver. Me lo juró y se despidió. Era ya la media noche. Al otro día muy temprano volvió puntualmente; estuvo conmigo otra media hora y no hizo más que llorar, pero como la diligencia estaba para sa-

yendo mi Tironide, y me rogó le escuchase paternalmente ciertas cosas que quería decirme bajo profundo secreto. Le animé á que se franquease conmigo con toda libertad. Me significó que nos cerrásemos por dentro: me levanté y cerré la puerta con llave. En la segunda me descubrió su corazon. ¡Santo cielo! ¿qué no es lo de la boca de aquel desventurado? Estaba ligado con los Carbonarios de Francia, y la Jerez Italia, é internado en los grados más elevados de estas dos sociedades. Estuvo conmigo tres horas largas llorando, suspirando, sollozando y maldiciendo la hora en que se había asociado á dichas sectas; pero no hubo medio de hacerle retroceder. Padre mio, me decía; yo no creo en nada; ya no tengo Dios, ni amor, ni paz. Soy un demonio. Para mi no queda más que el sepulcro.

—¿Y cómo andaban con estos tiempos? —Sí, debes resentirlos de algo, pues estas mas abaido que de ordinario. —¿Y cómo andaban con estos tiempos? —Sí, debes resentirlos de algo, pues estas mas abaido que de ordinario. —¿Y cómo andaban con estos tiempos? —Sí, debes resentirlos de algo, pues estas mas abaido que de ordinario.



CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las nueve de la mañana a las doce de la tarde, para el pago del dividendo activo, acordado en Junta general del día de ayer. Palma 5 Setiembre de 1881.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno—Francisco Alomar.

FERRO-GARRILES DE MALLORCA.

Para facilidad de los viajeros que deseen evitarse la molestia de tomar cada viaje su billete en ventanilla a la salida del tren, se despacharán por el Jefe de la Estacion de Palma para cualquiera de las estaciones de la linea ó viceversa á precio de tarifa el número de billetes que se soliciten y siempre que su número en cada destino y direccion no sea menos de diez. Serán trasferibles y unicamente válidos dentro del año corriente de la fecha del pedido é inútiles desde el 1.º Enero inclusive del año siguiente. Palma 14 Setiembre 1881. El Director General Guillermo Moragues.

SOCIEDAD LA TERTULIA

SECCION INSTRUCTIVA

Las clases correspondientes al curso de 1881 á 1882, empezarán en esta Sociedad el dia 1.º del próximo Octubre, comprendiendo las materias siguientes:

- Gramática.—Leccion diaria.—Profesor—D. Juan Luis Oliver.
Caligrafía.—Leccion diaria.—Profesor—D. José Vaquer.
Aritmética mercantil.—Leccion diaria.—Profesor—D. Andrés Morey.
Teneduria de libros.—Leccion diaria.—Profesor—don Julian Galan.
Lengua inglesa.—Leccion diaria. Profesor—D. Miguel Ignacio Oliver.
Lengua francesa.—Leccion diaria.—Profesor—D. Miguel Ignacio Oliver.
Geografía.—Leccion alterna.—Profesor—D. Antonio Vadell.
Geometría práctica aplicada á las artes.—Leccion (alterna).—Profesor.—D. Antonio Vadell.
Economía política.—Leccion (alterna).—Profesor—D. Gabriel Gili.
Derecho mercantil.—Leccion (alterna).—Profesor—D. Gabriel Gili.
Los alumnos socios satisfarán 5 reales mensuales por asignatura alterna y 10 reales por asignatura diaria.
Los hijos de los señores socios, pueden tambien matricularse satisfaciendo las mismas retribuciones señaladas á éstos.

Los alumnos externos pagarán 15 reales por asignatura alterna y 20 reales por leccion diaria.

La matricula queda abierta desde hoy: los que deseen inscribirse en ellas, podrán verificarlo en la Secretaria de la Sociedad todos los dias no festivos de ocho á nueve de la noche, en donde se les facilitarán los impresos necesarios para ella y cuantas explicaciones se deseen.

Esta Sociedad, establecerá, ademas de las clases anunciadas las que fueren solicitadas por un número suficiente de alumnos.

Palma 15 de Setiembre de 1881.—El Presidente, Elviro Sans.

VENTA.—Se venderá á plazos ó al contado la casa que habitaba en Bañalbufar D. Francisco Ramonell Pro. La expresada casa está muy inmediata á la poblacion, tiene seis cuartos dormitorios, agua de fuente y unos setenta destres de tierra poblada de viña malvasia: es de construccion reciente y ocupa un sitio muy ameno. Informará D. Jacinto Garau Pro., Palma, Ballester n.º 12.

LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA

NOVEDADES

EN

PRECIOSOS LIBRITOS CON CROMOS

Representando alfabetos, historietas, cuentecitos, etcétera, muy útiles para deleitar á la infancia, premiar su aplicacion é instruirse deleitando, entre los cuales acabamos de recibir los siguientes:

- BONITO LIBRO ALFABETO EN VARIEDAD DE TIPOS, con los caracteres y asuntos de historia natural al cromos, 8.º. . . . . 2 rs.
ALFABETO DE ANIMALES, bonito librito con los abecedarios mayúsculo y minúsculo, con lecciones de silabeo, de dos, tres y cuatro silabas, 8.º mayor, al cromos, 4 rs.
BONDAD Y CARIÑO, librito al cromos que comprende los siguientes asuntos, representados al colorido:—Placeres infantiles.—La niña bondadosa.—Los polluelos hambrientos.—La felicitacion.—El buen Ernesto.—El Doctor caritativo.—El papagayo.—La ardilla. Todos. 4 rs.
EL ENANO MISTERIOSO Ó LOS HIJOS DESOBEDEIENTES, historieta, contiene 6 cromos. . . . . 4 rs
TEATRO INSTRUCTIVO, que comprende:—La gallina.—El gatito músico.—Polichinela.—El invierno.—El niño ciego.—Lola y su padre.—Marta y el cisne.—Juan é Irene.—Todos con cromos. . . . . 4 rs.

- TERNURA Y UTILIDAD, con las siguientes narraciones y cromos.—El despertador.—Una madre.—Los hermanitos.—Enemigos declarados.—Bondad y candor.—Trabajo y holgazaneria.—Un noble servidor.—Todos en un tomito. . . . . 4 rs.
PINTURA PARLANTE, que contiene:—Juanita.—La vaca Suiza.—El despertar.—Las dos hermanas.—Locura.—Las dos cabras.—El vendedor de conejos.—Los buenos amigos.—Todo un tomito con cromos. . . . . 4 rs.
JUEGOS INFANTILES, representando los siguientes:—La merienda.—La muñeca.—Los globos de jabon.—Las cerezas.—El nacimiento.—La visita de un amigo, con seis cromos. . . . . 4 rs.
LAS DOS PRIMITAS Ó RECOMPENSAS Y CASTIGOS, precioso cuento con seis grandes laminas al cromos. . . . . 4 rs.
EN VACACIONES, con las siguientes narraciones representadas al cromos y texto.—La partida.—Los desgranadores y la jardineria.—La vendimia y la siega.—La recoleccion de manzanas y la siega.—La recoleccion de de henos y el cordero florido.—La labor y el conejito blanco. . . . . 4 rs.

OTROS CROMOS EN 4.º MAYOR.

- GRANDE ALFABETO INSTRUCTIVO Y DIVERTIDO, por Madame Dupuis, que contiene diversos abecedarios, Vocabulario con la definicion de cada palabra segun el diccionario, completo tratado de silabeo y frases para aprender á leer con sencillez, y muchos cromos. . . . . 40 rs.
LOS SOBRINOS DEL CAPITAN, un viaje marino dentro del jardin, imitacion á la produccion de Julio Verne. Un tomo 4.º mayor y muchos cromos. . . . . 8 rs.
FABULISTA ILUSTRADO, libro único en su clase conteniendo 24 fábulas con otros tantos cromos, en 4.º mayor. 8 rs.

EL NIÑO DIBUJANTE.

Última novedad premiada en la exposicion, para que todo niño pueda dibujar con perfeccion sin necesidad de maestro.

Consiste en diez cartulinas estarcidoras, cuyos dibujos están calados, y el niño pasa el lapiz por los intersticios del mismo, quedando indicado el asunto, que despues va señalando para la perfeccion del mismo, contiene los asuntos siguientes:—La mosca.—La rosa.—La Cabra.—El toro.—Cocodrilo.—Leon.—Pez.—Caballo.—Perro.—Grulla.—Estos estarcidos sirven para siempre por tanto los niños aprenden facilmente con el tiempo á dibujar sin el estarcidor. Toda la coleccion. . . . . 10 rs.

TIP.—CATÓLICA BALEAR, FORTUÑY 6.

86 VICTORINO
carostia de viveres, ya de los alquileres. El deseo de aplazar para la tarde aquella humillacion y la esperanza de que quizá podría remediarle sin ella, mantuvieron mi irresolucion y sofocaron todo impulso en contrario. El resultado de la visita fué que me despedí de Monseñor, sin hablarle palabra del préstamo.
Tan pronto llegué al portal, ya me arrepenti de mi necia timidez y empezaron á punzarme los remordimientos, porque ¿cómo disculparme con mi madre sin mentir? Pero el arrepentimiento venia tarde, ya no era tiempo de deliberaciones: así pues con paso precipitado me dirigí hácia Fontana de Trevi, llamé á la puerta de Virgilio y tuve con él, como suele decirse un ataque á estoque corto. Iba decidido á jugar un gran albur: si salía bien podría darme por contento.
—Amigo, le dije yo resueltamente y dejando los cumplimientos á un lado, —¿debes decirme al momento quien es aquel señor, ó toma su dinero, que yo no quiero saber más de este negocio.
—¿Y eso tanta prisa? vuelve tu allá y lo sabrás.

87 VICTORINO
—No, tú me lo has de decir ahora mismo: sino yo no vuelvo.
—Hombre, ¿qué te bulle en la cabeza esta mañana?
—Me bulle que no quiero tanto secreto y que me gusta conocer el terreno que debo pisar.
—Da tiempo al tiempo, y lo conocerás.
—¡Ah! bien está: toma este portamonedas, devuélveselo, y dile claro, que no estando en condiciones de servirle, tampoco acepto su oferta—y arrojé el portamonedas sobre una silla.
—¿Quién yo? te equivocas amigo; si tú quieres faltar á tus palabras, hazlo; pero...
—¿Mis palabras? No hé comprometido ninguna; libre he quedado y libre estoy.
—Yo no me meto en este negocio: te advierto sólo por tu bien que mires lo que haces, porque con aquel señor no hay burlas.
—Ni me burlo de él, ni me burlo de tí, ¿entiendes?—repuse yo mientras daba la vuelta para marcharme. Virgilio entonces me tiró el portamonedas y gritó: Oye, escucha loco; ese dinero es tuyo; tengo orden expresa de no tomarlo.

88 VICTORINO
tar la ansiedad y el terror que me causaban mis recelos y mis temores.
La luz del dia me sorprendió sin haber pegado los ojos, y sin embargo yo aún no sabía qué partido habría de tomar. Me levanté y salí muy temprano á fin de que mi madre al verme no notase mi palidez. Fui vagando por las calles como un insensato hasta que, cerca de las siete, me fuí acercando á la casa de Monseñor, no porque ya estuviese resuelto á subir, sino porque aún estaba indeciso y discursiva por donde había de dar principio á mi conversacion y como había de cubrir la demanda de préstamo en caso de que tuviese que hacerla.
Mas al desembocar en una calle, tropezé con Monseñor que se retiraba para su casa, que estaba en frente.
—¡Ah! buenos días Victorino mio,—me dijo parándose tan pronto me vió—¿adónde se va tan temprano?
—¡Ah! Monseñor, contesté inclinandome para besarle la mano, procurando ocultar mi turbacion:—pasaba por aquí por casualidad.
—Para entrar junto á mí ¿no es verdad? —Esta no es hora de incomodar á un señor de vuestra categoria.

Algunos años despues, hallándome en Roma, recibí una carta de Francia. Me la escribía un eclesiástico, cuyo nombre me era totalmente desconocido; pero dulce, dulcísima carta! En ella me anunciaba que aquel jóven, próximo á la muerte, había renunciado á Satanás y se había convertido á Dios: que le había encargado que averiguase mi paradero y me informase de que moría reconciliado con Dios y con la Iglesia, y de que atribuía su conversion á los coloquios tenidos conmigo aquella noche en Turin. Y el buen sacerdote añadía que había espiado como un ángel. ¿Qué te parece Victorino?

—Padre, dije yo con enternecimiento, me parece que vos sois un santo.
Y aquí me fué forzoso intermpir nuestra conversacion, porque ya habíamos llegado á la puerta Angélica, y Monseñor Plácido se interpuso para despedirnos.
El recuerdo de este suceso vino á aumentarme la ansiedad y el terror que me causaban mis recelos y mis temores.

89 VICTORINO
—¿Y eso tanta prisa? vuelve tu allá y lo sabrás.